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Secretaría Municipal 

ACTA Nº 98 / 2023 

 

En Lautaro, a jueves 13 de julio de 2023, a las 15:10 hrs. Se da inicio a la reunión 

ordinaria del Concejo Municipal, que preside el Alcalde (S) Ricardo Jaramillo Galindo, la 

que se realiza en la Sala de Concejo “Sylvia Paslack Miethke”, ubicada en Vicuña 

Mackenna Nº390; actúa como Ministro de Fe, El Secretario Municipal (s) Raúl Henríquez 

Burgos. 

 

Asisten los Concejales: 

▪ Sr. Mario Pérez Rebolledo 

▪ Sr. Gastón Muñoz Riego 

▪ Sr. Erwin Hauri Madariaga  

▪ Sr. Aurelio Llanos Espinoza  

▪ Sr. German Ortiz Erices 

 

Asisten los funcionarios municipales Señores(as) 

Administrador Municipal, Claudio Cárcamo Paredes  

Director Administración y Finanzas, Carlos Quiroz Baeza  

Director Medio Ambiente, Aseo Y Ornato, Marco Arriagada Galdames 

Directora Desarrollo Comunitario (s), Verónica Mora Ordenes  

Director Jurídico, Raúl Henríquez Burgos 

Director de Seguridad Ciudadana, Daniel Moraga Martínez 

Representantes Junta de Vecinos El Toqui  

 

 

Tabla Nº98 

  
1. Aprobación actas de reuniones de Concejo N°s 88 Y 89 

2. Lectura de Correspondencia  

3. Cuenta Alcalde  

4. Cuenta comisiones 

4.1 Comisión de Educación y Finanzas (27/06) 

4.2 Comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local (07/07) 

4.3 Comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local (07/07) 

4.4 Comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local (13/07) 

5. Incidentes 

6. Tala de árbol pasaje Llaima, Junta de Vecinos Cordillera  

7. Aprobación nuevo texto refundido de la Ordenanzas de Comercio Ambulante 

8. Aprobación nuevo texto refundido de la Ordenanza de Comercio Ambulante 

9. Aprobación nuevo texto refundido de la Ordenanza de Estacionamiento de Carga 

y Descarga 

10. Subvención Escuela Municipal de Basquetbol 
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11. Adjudicación y suscripción del contrato de suministro “Exámenes de endoscopia 

digestiva”, ID 514847-20-LE23 

12. Modificación Estatutos Asociación de Municipalidades de la Región de la 

Araucanía (AMRA) 

13. Modificación al acuerdo de Concejo N°108/2023 licitación “Transportes Escolar 

DAEM” ID 514848-4-LR23  

14. Modificación al acuerdo de Concejo N°110/2023 Licitación “Servicio de 

Hermoseamiento, Limpieza y Mantención para establecimientos dependientes 

del DAEM” id514848-25-LE23  

 

Desarrollo de la sesión 

 

PUNTO N°1: Aprobación actas de reuniones de Concejo N°s 88 Y 89 

 

El Concejal Ortiz manifiesta que los antecedentes de la presente sesión llegaron 

después de las 12:30:00 horas del día miércoles, lo que o le dio tiempo de revisar las 

actas N°88 y 89 que serian aprobadas el día de hoy. 

 

El Alcalde propone dejara estas actas para la próxima sesión de concejo y darles el 

tiempo necesario a los concejales para que tomen conocimiento.  

 

 

PUNTO N°2: LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

 

Correspondencia Recibida: 

 

▪ Carta de fecha 04.07.2023 a nombre de Jorge Diaz Cespedes, solicita cambio de 

horario para las patentes de tipo mini mercado. Fue derivada a la Administración 

Municipal, Rentas y Patentes y Concejo Municipal.  

▪ Carta de fecha 04.07.2023 a nombre de Cecilia Careces Burgos, mediante la cual 

mediante la cual solicita autorizar ubicación de carro food truck en Parque Industrial. 

Fue derivada a Concejo Municipal, Administración, Rentas y Patentes.  

▪ Carta de fecha 28.06.2023 a nombre de Eric Antonio Colicheo, mediante la cual 

solicitan en nombre del Centro de Padre de la Escuela Rewe Kimun apoyo para la 

construcción de una Ruka, además plantean los acotados textos de la biblioteca del 

establecimiento, se requiere de tala y poda de arboles de gran tamaño que están 

ocasionando inseguridad. Fue derivada a Alcaldia, Concejo y DAEM.  

▪ Carta de fecha 16.06.2023 a nombre de Yessenia Novoa Paine, mediante la cual 

denuncia agresión a su hija en el Liceo Politécnico Ema Espinoza Correa. Fue derivada 

Administración, Jurídico y Concejo Municipal. 

▪ Carta de fecha 15.06.2023 a nombre de Comunidad Juan Manuel Cona, mediante la 

cual solicita mejoramiento de los caminos vecinales de la comunidad. Fue derivada a 

Dirección de Operaciones, Administración y Concejo Municipal 

▪ Carta de fecha 11.07.2023 a nombre de familias residentes y propietarias del sector 

Pasaje Rodríguez (pasaje cerrado) ubicado a un costado del Cesfam, mediante la cual 

solicitan negar autorización a apertura del pasaje. Fue derivada Concejo Municipal, 

Dirección de Obras y Administración.  

 

Correspondencia Despachada: 
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▪ Certificado N°126 de fecha 15.06.2023, aprobación entregar las facilidades de pago 

por derechos de aseo municipal según lo establecido en la Ley 21.554, celebrando 

convenios hasta en doce cuotas por deudas de derechos de aseo. 

▪ Certificado N°127 de fecha 15.06.2023, aprobación Tercera Modificación 

Presupuestaria Depto. de Salud Municipal, total aplicación de recursos $685.500.000. 

▪ Certificado N°128 de fecha 15.06.2023, aprobación Funciones para contratar a 

honorarios en el Departamento de Salud Municipal. 

▪ Certificado N° 129 de fecha 15.06.2023, aprobación Funciones para contratar a 

honorarios suma alzada en la Municipalidad de Lautaro. 

▪ Certificado N°130 de fecha 15.06.2023, aprobación Contratación Directa “Servicio 

Guardias de Seguridad para Dependencias Municipales” por un periodo de 12 meses 

a contar del 15 de junio del 2023 con el proveedor Sociedad de Servicios Humanos y 

Seguridad Integral Platinium Limitada, por un monto de $55.930.000 IVA incluido.  

▪ Certificado N°131 de fecha 15.06.2023, aprobación adjudicación y suscripción de 

contrato de “Sistemas de Calefacción, Hojalatería y Terminaciones” por un monto de 

$165.000.000, por un periodo de 12 meses. 

▪ Certificado N°132 de fecha 15.06.2023 aprobación otorgamiento Subvención 

Municipal con cargo al Presupuesto Municipal 2023 al Ballet Folclórico de Adultos 

Mayores de Lautaro, por un monto de $622.000. 

 

PUNTO N°3: CUENTA ALCALDE  

 

▪ El Alcalde comenta sobre su cometido a España ciudad de Sevilla donde también 

acompaño al Super Intendente de Bomberos de Lautaro don Alejandro Rojales, quien 

solicito sus vacaciones para realizar este viaje y también el Comandante de Bomberos 

quien trabaja en una empresa privada de la ciudad de Temuco también con su permiso 

respectivo viajaron a Sevilla, este viaje no tuvo consto alguno ni de pasajes ni de 

alojamiento por parte del municipio. Señala que les fue bastante bien ya que el retraso 

que tenia este proyecto y que tenia preocupados al municipio en el fondo apoyando la 

gestión de bomberos quienes se encuentran ansiosos en que lleguen estos carros. 

Visitaron la planta junto al dueño de la empresa don Javier Iturri, con el representante de 

la empresa en Chile don Claudio Bahamondes, Director Unidad de Emergencia Sergio 

González y Álvaro Sánchez Jefe de Fabrica quien estuvo a cargo de este proyecto. 

Destaca la responsabilidad social de esta empresa con la humanidad entera.  

 

▪ El Alcalde informa que sesiono en la comuna el Consejo Regional la comisión de Bienes 

Nacionales, y entiende que hubo algún problema en la convocatoria a los concejales, 

pero en resumen se le ha solicitado a Bienes Nacionales que se entregara el Bien 

Nacional de Usos Publico de calle costanera, para poder asfaltar con presupuesto de 

inversión para infraestructura, este consejo Regional a través de su comisión votaron en 

forma unánime entregar en comodato por cinco años, lo que vendrá a resolver el polvo 

de verano y barro del invierno y a descongestionar el tránsito en la comuna. 

 

▪ El Alcalde informa que el día de mañana estará en la comuna la Directora de SUBDERE 

a entregar buenas noticia para la comuna sobre un proyecto de esterilización para 

animales. 

Natalia Torres agrega que la municipalidad de Lautaro se ha adjudicado un proyecto de 

$34.000.000 de la SUBDERE para la esterilización de mascotas felinos y caninos de la 

comuna, estos recursos debiesen haber llegado el año pasado y se espera que 
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SUBDERE pueda aumentar los recursos en un tiempo más, todas estas esterilizaciones 

con gratuitas para las mascotas.   

 

 

PUNTO N°4: CUENTA COMISIONES 

4.1 COMISIÓN DE EDUCACIÓN Y FINANZAS (27/06) 

Puntos de Tabla                                           Acuerdos 

 

 

 

1.- Análisis 
Cuarta 
Modificación 
Presupuestaria 
Departamento 
de Educación.  

 

 

 

2.-Analisis 
Quinta 
Modificación 
Presupuestaria 
Departamento 
de Educación. 

 

 

 

 

Siendo las 11:00 horas del 20.07.2023, se inicia la reunión de Comisión 
de Educación y Finanzas, la cual Preside el Concejal ORTIZ y participan 
los concejales Pérez, Muñoz, Hauri, Llanos, más la presencia del 
Coordinador DAEM Edison Tropa Sandoval, Jefe de Finanzas DAEM Raúl 
Jiménez Jaramillo y Contador Finanzas DAEM Luis Marillan Linares. 
 
Don Raúl Jiménez indica que la presente modificación de presupuesto 
de educación concierne en aumento de los ingresos por Anticipos de 
Subvención de Escolaridad en M$49.983 y Aporte Fiscal del Ministerio 
de Educación en M$53.899, totalizando una aplicación de recursos de 
M$103.883 para el pago del Bono al Retiro de siete Asistentes de la 
Educación dependientes del DAEM, SEGÚN Decreto Exento N°347 de 
fecha 19.04.2023 del Ministerio de Educación.    
 
Conclusión: Esta Comisión sugiere aprobar la Cuarta Modificación 
Presupuestaria del Departamento de Educación la que alcanza la 
suma de M$103.882. 
    
Se indica que la Quinta Modificación de Presupuesto concierne en 
aumento de los ingresos por Anticipos de Subvención de Escolaridad en 
M$178.529.- y Aporte Fiscal Extraordinario M$105.720.- Aporte 
Complementario M$44.777.- y aporte adicional por antigüedad de cargo 
fiscal de M$50738.- del Ministerio de Educación, totalizando un monto 
que asciende a M$379.764 para el pago de los bonos por retiro 
voluntario tanto de los profesionales de la educación (10) como 
asistentes de la educación (5). Según Decreto Exento N°534 de fecha 
23.06.2023 y Decreto Exento N°543 de fecha 27.06.2023. 
 
Además, se está incrementando el presupuesto en M$25.518, por 
mayores ingresos recibidos que corresponden a la devolución de las 
multas e intereses pagados a PREVIRED y que fue devuelta por el Banco 
Santander. 
 
Conclusión: Esta Comisión sugiere aprobar la Quinta Modificación 
Presupuestaria del Departamento de Educación la que alcanza la 
suma de M$405.282. 
 
Se pone termino a la reunión siendo las 11:20 horas. 
 

 

4.2 COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL 

(07/07) 
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1. Asignación 
nombres de calles 
y pasajes a Loteo 
habitacional 
Sueño de Todos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2.-Tala de 1 árbol 
ubicado en Pje. 
Llaima junto a 
canal el saco.  

Siendo las 10:46 horas del 06.07.2023, se inicia la reunión de 
comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local, en la 
que participan los concejales Pérez, Muñoz, Hauri, Ortiz y Llanos. 
Con la presencia de la Jefa de Aseo y Ornato Pamela Valladares, 
Director de Tránsito Paulo Gatica, Ingeniero en Transito Jorge 
Aguirre, Inspector Municipal Francisco Mora, Director de Obras 
Eduardo Bustos y Directiva Comité de Vivienda Sueño de Todos. 
 
 
La Direccion de Obras a través del memorándum N°69 de fecha 
02.06.2023 envía sugerencia a la asignación de nombre loteo 
habitacional Comité de Vivienda Sueño de Todos emplazado en el 
sector los poetas. Donde se sugiere mantener el nombre del loteo 
LOS POETAS a fin de mantener la homogeneidad del sector y evitar 
desorden en el crecimiento urbano del sector. De igual forma 
mantener las características de los nombres de las vías nuevas 
considerando Poetas o Escritores Chilenos. 
 
La propuesta del Comité de Vivienda Sueño de Todos fue enviada a 
través de carta de fecha 13.04.2023, donde los nombres fueron 
elegidos por el comité a través de votación. Siendo la siguiente: 
Nombre de la Villa: Villa Altavista. 
Nombre de calle:  
1 Carmen Carvajal Carvajal  
2 Parque Nacional Conguillio 
3 Parque Nacional Torres del Paine 
Nombre de Pasajes: 
1 Reserva Nacional Huilo Huilo 
2 Reserva Nacional Malalcahuello 
3 Reserva Nacional Malleco 
 
Luego de un debate de opiniones de los señores concejales la 
conclusión de la comisión es la siguiente: 
▪ Se sugiere que las propuestas de futuras asignaciones de 

nombres para loteos habitacionales consideren nombre de 
ciudadanos reconocidos o destacados por su trabajo o labor 
en la comuna. 

▪ Definir según normativa la propuesta de los comités de 
viviendas en cuanto a la asignación de nombres será 
consultiva o vinculante.  

▪ Los Concejales Pérez y Muñoz se manifiestan a favor de la 
propuesta del Comité de Vivienda. 

▪ Los concejales Hauri, Llanos y Ortiz rescatan de la propuesta 
del comité de vivienda la asignación de nombre de calle 1 a la 
señora Carmen Calvajal Carvajal.   

▪ Se sugiere realizar una nueva propuesta de nombres para el 
conjunto habitacional.  

 
La Jefa de Aseo y Ornato presenta la solicitud de la Junta de Vecinos 
N°10 Cordillera, quienes requieren la tal de 1 árbol (sauce) ubicado 
al final del pasaje Llaima junto al canal el Saco, el árbol en cuestión 
colinda con una propiedad privada la cual ya ha sido afectada con 
anterioridad.  
El árbol a talar no presenta a simple vista mal estado sanitario, sin 
embargo, se consta la cercanía a la propiedad privada, lo cual podría 
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3.- Temas varios 
relacionados con 
el tránsito en la 
comuna. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

volver a generar daños a esta o posiblemente poner en riesgo a los 
moradores.  
Se sugiere acoger solicitud que proviene de un argumento de 
resguardo de la propiedad privada, teniendo presente que serán 
remplazado por una especie nativa.   
 
Conclusión: Esta comisión sugiere aprobar la tala de 1 árbol 
(sauce) ubicado al final del pasaje Llaima junto al canal el Saco. 
 
 
Se realiza exposición en resumen de las actividades realizadas en 
cuanto al transito y transporte publico de la comuna. 
1.-Asesoria en Proyecto remodelación de Avda. O’Higgins. 
2.-Obras de mitigación (Municipal) remodelación de Avda. 
O’Higgins. 
3.-Implementacion de medidas de mitigación para reducción de 
velocidad en distintos puntos de Lautaro y Pillanlelbun, financiado 
via proyecto. 
4.-Diseño señalización proyecto remodelación estadio municipal. 
5.-.Medidas de mitigación nuevo Liceo Jorge Teillier. 
6.-Comodato taxis colectivos línea Nº2 Y Nº4. 
  
Se mencionan los puntos que requieren rediseño vial de los 
siguientes cruces: 
-Cruce Ovando con camino a Quillen. 
-Cruce Jequier/Mac Iver. 
Para esta propuesta se requiere de un profesional externo que 
realice levantamiento topográfico, de pavimentación, topografía y 
aguas lluvias, con un costo para contratación del profesional de 
$6.176.000.- 
 
7.-Propuesta de transito unidireccional desde costanera hasta 
Avda. Brasil, excepto calle Valdivia. 
8.- Actualización Ordenanza Carga y Descarga. 
9.-Actualizacion Semáforos para mejorar el alto índice de 
congestión que existe en los horarios peak, es preciso normalizar 
los controladores de los semáforos. 
10.-Mejoramiento de balizas solares que existen actualmente. 
 
Próximos desafíos: 
-Actualización e instalación de nuevas señales informativas. 
-Reposición de nuevas señales de nombres de calles. 
-Reposición de señales obsoletas. 
-Vallas de protección peatonal. 
-Barreras de protección vehicular. 
 
A modo de información se indica que a la fecha 16 de mayo del 2023 
la recaudación de ingresos por permisos de circulación asciende a 
$2.281.828.496.- 
Recaudación uso loza rodoviario:  
Año 2021 $68.241.137.- 
Año 2022 $116.495.244.- 
Año 2023 (mayo) $51.392.874.- 
 
Se pone termino a la reunión a las 12:00 horas. 
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4.3 COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL 

(07/07) 

 

Puntos de Tabla Acuerdos 

 

 

  

 

 

2. Análisis poda 
de árboles 
realizada por 
FRONTEL. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Siendo las 10:00 horas del 07.07.2023, se inicia la reunión de 
comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local, en la que 
participan los concejales Pérez, Muñoz, Hauri, Ortiz y Llanos. Con la 
presencia del Administrador Municipal Claudio Cárcamo, la Jefa de 
Aseo y Ornato Pamela Valladares, Director de Medio Ambiente, Aseo 
y Ornato, Director Jurídico (s) Sergio Zúñiga Ibáñez, mas la 
participación del Encargado Mantención Faja Frontel Zona Cautín 
don Edison Cruces Torres, Encargado Servicio Al Cliente Zona 
Cautín don Juan Pablo Sánchez y Encargada de Comunicaciones 
Frontel Srta. Lorena Ulloa de Prado. 

La señorita Pamela Valladares informa que se envió el Ord N°852, 
Dirigido a Don. Patricio Sáez Lara, Gerente Zonal de Frontel,  con 
fecha 06,07,2023; el cual DENUNCIA PODA DESMEDIDA y el Ord 
Nº854, Dirigido a la Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles SEC, que adjunta ord N°852. 

Las Podas se realizaron en los siguientes puntos: 
-Calle Manuel Rodríguez, entre Cristóbal Colon y Jose Miguel 
Carrera. 
-Calle José Miguel Carrera, entre Manuel Rodríguez y Enrique Mac 
Iver. 
-Plaza Jorge Teillier por calle Bilbao 
 
Argumentos de la Denuncia: 

1. CORTE (NO PODA) DESMEDIDO DE ÁRBOLES 
2. Corte NO FUE INFORMADO A ESTE MUNICIPIO, NI 

AUTORIZADO POR ESTE MISMO 
3. Se solicitó a la empresa la PARALIZACIÓN INMEDIATA del corte 

de árboles y RETOMAR UNA PODA MÁS IDÓNEA; 
4. Además de lo anterior, consideramos relevante que la empresa 

pueda EMITIR UN COMUNICADO A LA COMUNIDAD que logre 
justificar en cierta medida la realización de la operación en 
cuestión.   

Cada uno de los concejales realizan su intervención y manifiestan 
su malestar, indignación y total descontento ante la situación 
ocurrida a las especies arbóreas de la comuna, donde la empresa 
debe hacerse responsable y se deben aplicar las sanciones a 
quienes correspondan, esta situación no puede volver a ocurrir, las 
peticiones del municipio son claras y se deben hacer efectivas. 

Representante de la empresa Frontel proponen realizar reposición 
de arboles de especie nativa en los lugares afectados. 

Concejal Muñoz propone que la reposición de árboles podría ser al 
vivero municipal en la cantidad que corresponda y luego el 
municipio determine los lugares donde serán destinados. 
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El concejal Ortiz reitera solicitud de querella a la empresa y se 
debe aplicar investigaciones o sumarios administrativos según 
corresponda a cada entidad tanto municipal como a la empresa 
Frontel para determinar el responsable que no respeto protocolo 
alguno. 

Don Marco Arriagada solicita aplicar cicatrizante a los árboles 
dañados para que tengan alguna opción de recuperarse lo que se 
ve muy difícil. Realiza criticas ya que esos árboles cortados no 
necesitaban ningún tipo de mantención, la coordinación con la 
empresa es pésima no cuando realizarán trabajos o que sectores 
intervendrán, dejan mucha basura y ramas cuando realizan las 
podas y finalmente se debe hacer cargo de la limpieza el municipio.    

El Director Jurídico (s) mención que los derechos ya h sido 
suscitados en la presentación de pamela donde queda claro cuales 
son las facultades tanto la empresa concesionaria como el 
municipio y los hechos quedan claros los errores reflejados al 
menos tres, (el trabajo y corte de árboles, falta de comunicación y 
coordinación con el municipio y por ultimo haber permitido que 
personas que no tenían la calificación necesaria hicieran el trabajo) 
respecto a la solicitud del concejal Ortiz quien exige una querella, 
esta no procedería ya que es un tema propio de la comisión de un 
delito penal. Los errores cometidos están aceptados y si tiene a 
bien el Alcalde (s) dejar los acuerdo señalados en un escrito, por 
ejemplo asegurar que esto no suceda de nuevo a través de un 
protocolo especial de comunicación con la jefatura de aseo y 
ornato, indemnización que se planta en cuanto a la cantidad de 
árboles a reponer y realizar comunica por parte de Frontel 
explicando a la comunidad y dejando claro que fueron ellos 
quienes realizaron la poda. 

Conclusión de esta comisión: 
-solicita mejorar la coordinación de trabajos a realizar en el futuro 
por parte de la empresa concesionaría y el municipio.  
-Indemnización en donativo de especies arbóreas.  
-Comunicado por parte de Frontel responsabilizándose de lo 
ocurrido. 
-Emitir comunicado municipal manifestando la preocupación del 
concejo municipal a lo ocurrido. 

Se pone termino a la reunión siendo las 11:10 horas. 
 

4.4 COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO ECONÓMICO LOCAL 

(13/07) 

 

Puntos de Tabla Acuerdos 
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3. Presentación y 
análisis nuevo 
texto 
ordenanza para 
la regulación 
del Comercio 
ambulante en 
la vía pública. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Siendo las 10:00 horas del 13.07.2023, se inicia la reunión de 
comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local, en la que 
participan los concejales Pérez, Hauri y Llanos. Con la presencia de 
la jefa de Rentas y patentes municipales, María José Herrera, pero al 
no estar presente los expositores, director jurídico y director de 
Tránsito y transporte publico se da termino a la reunión siendo las 
10:20 Hrs.  
 
En vista de que llegan los funcionarios expositores, y se excusan que 
debido a una reunión sostenida con el Sr. alcalde se retrasaron, el 
presidente de la comisión decide reanudar la reunión siendo las 
10:30 Hrs. Del 13.07.2023, con la participación de los concejales 
Muñoz, Hauri y Llanos. Con la presencia de la jefa de Rentas y 
patente municipales, María José Herrera, director jurídico, Raúl 
Henríquez Burgos y director de Tránsito y transporte público, Paulo 
Gatica. 
 
Don Raúl Henríquez burgos expone el nuevo texto de la ordenanza 
municipal que restringa el comercio ambulante que comprende el 
perímetro entre Erasmo Escala por el norte, José Miguel Carrera por 
el sur, Manuel Antonio Matta por el oriente y Mac Iver por el 
poniente, incluyendo lugares estratégicos que se determinaron a 
través de un informe elaborado por la dirección de seguridad 
pública, tales como acceso a establecimiento educacionales, 
atención de menores y otros.  
 
Esta ordenanza no se aplicará en fechas importantes y las cuales 
serán debidamente autorizados de manera excepcional por la 
administración y alcaldía . 
 
Los requisitos que serán solicitados para obtener el permiso serán 
los siguientes: 

- ser de la comuna de Lautaro, acreditado a través del 
registro social de hogares. 

- No ejercer una actividad comercial establecida, otra 
actividad lucrativa o contar con un trabajo remunerado. 

- Determinar de manera prec 
- isa la actividad lucrativa que va a desarrollar. 
- Nacionalidad chilena o extranjera con residencia 

autorizada para trabajar en el país. 
- Idoneidad moral para ejercer el oficio comprobado a 

través de certificado de antecedentes. 
 
Esta ordenanza fue trabajada en comisión, en la cual participaron la 
dirección de control, juzgado de policía local, departamento de 
rentas y patentes, seguridad ciudadana y administración municipal.  
 
Se señala que esta ordenanza sea aplicada a toda la comuna, realizar 
fiscalizaciones masivas a diversos comercios establecidos en la 
comuna, ya sean formales o informales (clandestinos). 
La infracción a esta ordenanza será multada con el pago de 3 UTM. 
 
Discusiones transitorias: 
 

- Esta ordenanza tendrá un plazo de 12 meses de marcha 
blanca, será renovable por el concejo municipal,  
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2.- Presentación y 
análisis nuevo 
texto ordenanza 
comunal sobre 
estacionamientos, 
carga y descarga 
en sectores que se 
indica en la 
comuna de 
Lautaro. 

 

  

 

 

 

 

 

- Es una propuesta que puede ser modificable 
- No será aplicada mientras dure la marcha blanca 
- Tendrá razones especiales de excepción en el pago las 

causales de: enfermedades, discapacidad, etc. 
- Se propone rebajar los derechos en hasta un 80% la deuda si 

acepta cambiar su lugar de venta, saliendo de la plaza. 
- No se aplicará mientras el municipio no habilite un espacio 

adecuado para el traslado de los comerciantes ambulantes 
- Sera coordinado a través de una reunión informativa y 

educativa a los comerciantes ambulantes, con programas de 
difusión y un proceso de participación ciudadana. 

 
Se establece la zona de regulación para la circulación, 
estacionamiento, carga y descarga de los siguientes vehículos:  
 

- Vehículos de carga menor 
- Vehículos de carga mayor 
- Maquinarias 

 
Se sugiere aplicar la ordenanza entre las calles Bernardo O’Higgins, 
Manuel Antonio Matta y Mac Iver entre las 8:00 a las 20:00 vehículos 
de carga mayor y maquinaria. Y entre 08:00 a 10:00 y de 17:00 a 
19:00 para vehículos de carga menor. 
 
Entre las calles Valdivia y Carrera, se prohíbe todo tipo de carga y 
descarga entre los horarios 08:00 a 20:00 Hrs. Para los vehículos de 
carga menor, carga mayor y maquinaria. 
 
En calle Escala entre Matta y Brasil y Jequier se prohíbe la carga y 
descarga en todo horario. Para los vehículos de carga menor, carga 
mayor y maquinaria. 
Se prohíbe el estacionamiento, carga y descarga en las calles 21 de mayo, 

Arturo Prat Ernesto Riquelme, sargento aldea, Cristóbal colon, Francisco 

Bilbao, Vicuña Mackenna, Manuel Montt y Cornelio Saavedra, en los 

horarios y condiciones que se indican: 

- Vehículo de Carga Mayor y Maquinarias: Entre las 08:00 

Hrs a 20:00 Hrs. 

- Vehículo de Carga Menor: Entre las 08:00 Hrs a 10:00 hrs 
y entre las 17:00 hrs a 19:00 hrs. 

 
Esta comisión sugiere al pleno aprobar ambas ordenanzas  
 
Se pone termino a la reunión a las 11:51 horas. 

 

 

PUNTO N°5: INCIDENTES 

 

Concejal Mario Pérez Rebolledo 

▪ El concejal PEREZ explica que no participo de la comisión del día de hoy por un tema 

que tiene que ver con la puntualidad lo que para él es un gesto de respeto. El llego a la 

reunión de comisión, firmo es acta de asistencia, pero se retiró a la 10:26 de la mañana 

donde aún no llegaba nadie. Lamentablemente no estuvo presente y no tomo 
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conocimiento de los temas, pero no porque no haya querido. Solicita que cuando se 

tenga otra reunión paralela se informe ya todos tienen cosas importantes que hacer. 

▪ El concejal PEREZ solicita poda de árboles en sector corvi dos. 

El Alcalde solicita que se informe sobre la calendarización de la municipalidad respecto 

a esta materia en la comuna. 

La Jefa de Aseo y Ornato indica que este servicio de poda va desde el mes de mayo a 

septiembre el cual se externaliza quienes va presentando semanalmente el recorrido, 

adicional a eso la Direccion va abordando la solicitudes lo que se va incorporando a la 

programación. 

▪ El concejal PEREZ solicita intervenir la señalética de las calles principales de la 

localidad de Pillanlelbun las cuales están muy deterioradas.  

▪ El concejal PEREZ menciona aquellos lugares muy apartados de la comuna y la falta 

de forraje para estos sectores. Menciona que antiguamente la municipalidad tenía un 

plan para este tipo de emergencias, consulta la posibilidad de realizar cooperación a 

través de alguna entidad para esta gente que tiene problemas durante el invierno con 

la alimentación de sus animales. 

▪ El concejal PEREZ menciona situación ocurrida en la celebración del cuequero y la 

cuequera actividad desarrollada en el Gimnasio Barrio Norte por la Agrupación 

Folclórica Newen, con catorce puestas en escena, en varias oportunidades se le 

entrevisto al presidente de esta agrupación en la radio para la cual trabaja y en una 

oportunidad el señor Monroy le cuenta y solicita que pueda ir a animar tal evento, a lo 

que accedió con mucho gusto. Pero se llevó la sorpresa que el señor Giano Pardo había 

puesto condiciones en tal evento, lo mismo ocurrió en un bingo en la localidad de 

Pillanlelbun actividad del Taller Laboral Las Arañitas. No está de acuerdo en cuestionar 

la trayectoria de una persona, no corresponde que como municipalidad se decida quién 

va y quien no va a las actividades. La ciudadanía lo ha considerado en muchas 

actividades no solo por ser concejal sino por la trayectoria la cual lo avala.  

 

Concejal Gastón Muñoz Riego 

▪ El concejal MUÑOZ sugiere a la administración trabajar una propuesta que le han hecho 

personas de establecimientos rurales y tiene que ver con realizar un viaje a la nieve o 

realizar un viaje en tren. 

▪ El concejal MUÑOZ comenta que lo contacto un ejecutivo de gasco ya que esta 

empresa realiza convenio a nivel nacional el cual permite un descuento de hasta un 

15% a personas que la municipalidad entregue a través de una base de datos. 

▪ El concejal MUÑOZ comenta que el la comisión realizada durante la mañana se vieron 

varios puntos de vista respecto al comercio ambulante en la comuna, instancia donde 

se decidió sugerir aprobar la Ordenanza de Comercio Ambulante, pero también se 

propuso que al mejor la municipalidad a través de una nueva ordenanza se pueda 

atacar no tan solo al comercio ambulante que se ven en las calles, sino a todo tipo de 

emprendimiento que funcione en la comuna y no pague patente municipal por ejemplo 

o que no cumpla con los permisos del Servicio de Impuestos Internos o con sanidad, 

por ejemplo talleres mecánico clandestinos, gimnasios clandestinos, casinos, etc. Que 

no solo se ataca que los comerciantes pequeños, hay que ser parejos y buscar el 

equilibrio.  

▪ El concejal MUÑOZ se refiere y se hace cargo de la noticia que salió en radio Bio- Bio 

respecto a la elección de Alcalde titular en la comuna de Lautaro, contextualiza que la 

comuna lleva casi nueve meses con un alcalde suplente, y en la noticia se quiso 

contextualizar eso que se requiere pasar de alcalde suplente a un alcalde titular, esta e 

la cuata comuna mas grande de la región, un movimiento económico grande, muchos 



Acta de Concejo Municipal N° 98 del 13.07.2023 

Página 12 de 22 
 

comités de viviendas, no se puede no entregar gobernabilidad a la gente se debe contar 

con un alcalde titular de una vez por todas. El contexto de la noticia era que los servicios 

por ejemplo el Tribunal Electoral Regional no había hecho su trabajo para notificar a la 

municipalidad de Lautaro para tomar la determinación que el alcalde suplente pase a 

ser alcalde titular.  

 

El concejal Erwin Hauri Madariaga          

▪ El concejal HAURI indica que visto el Parque Isabel Riquelme y en el sector del fondo 

hay una comunidad que esta solicitando el traslado de un mini vertedero el cual 

produce malos olores, plaga de roedores y varias cosas. También hay un fuego 

constante que se esta activando por debajo de la superficie, solicita que se pueda 

evaluar estas problemáticas.  

▪ El concejal HAURI menciona una carta de la Junta de Vecino El Toqui que tiene 

relación a unos informes solicitados a la Secretaría de Planificación. 

 

El concejal German Ortiz Erices 

▪ El concejal ORTIZ manifiesta apoyo a lo dicho por el concejal Hauri en relación a la 

situación del Parque Isabel Riquelme, solicita tener visita a terreno lo antes posible a 

este sector que se incendia durante el verano. 

▪ El concejal ORTIZ se suma a la solicitud del concejal Muñoz respecto a los convenios 

con empresas de gas, sería una buena iniciativa lo que alivianaría el bolsillo de los 

vecinos de la comuna.   

▪ El concejal ORTIZ se refiere al caso de empresa Frontel con la cual se realizó reunión 

de comisión de buena vecindad donde no se llegó a ningún acuerdo y se realizo un 

comunicado que decía lo que la empresa quería decir, no s ele tomo respeto a la 

ciudadanía, llego una empresa externa a realizar este trabajo y dejo la escoba, esta 

falta de respeto de dignidad no puede seguir ocurriendo. 

▪ El concejal ORTIZ menciona necesidad de reponer la antigua sala de 

acondicionamiento físico la cual existe, pero requiere de un poco de recursos para su 

funcionamiento, esto destinado a los deportistas comunales y adultos mayores.    

▪ El concejal ORTIZ menciona el mal estado de calle costanera, los tacos que s 

producen y las vías de escape que supuestamente se iba autorizar no se hizo. Hace 

algunos días solicito pronunciamiento de Contraloría solicitando la recuperación de la 

plaza de armes de la ciudad, para que esta empresa que realiza las obras en 

O’Higgins realice esta entrega. 

▪ El concejal ORTIZ menciona carta de los botilleros de la ciudad que presentan 

inconvenientes respecto a los horarios de funcionamiento. 

▪ El concejal ORTIZ menciona que muchos aplaudieron la clausura de estos locales de 

juegos clandestinos, pero muchos de estos volvieron a funcionar y finalmente la 

ordenanza y trabajo de funcionaros municipales y Direccion de Seguridad Publica no 

han sido respetadas.  

El Director Jurídico indica que efectivamente esta administración determino que 

existían locales ejerciendo una actividad sin patente municipal, se constato el hecho 

se informo y se ordenó la clausura de estos locales. Frente a eso la labor como servicio 

publico es hasta ahí. Lo que viene después de eso es labor de otros entes, en vista 

de este nuevo hecho publico y notorio de funcionamiento se han dispuesto dos 

medidas, primero denunciar a estos locales al Juzgado de Policía Local y conjunto 

con ello se van a presentar los antecedentes a la Fiscalía Local del Ministerio Público 

ya que constituye un delito desde el punto de vista legal.        
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▪ El concejal ORTIZ se refiere al este nuevo sistema de condonación de deuda por 

derechos de aseo domiciliarios, solicita que cuando se pueda aprobar se puedan 

realizar todas informaciones comunicacionales correspondientes para que los vecinos 

de la comuna estén informados y revisar con la Dirección Jurídica la posibilidad de 

eximir de los pagos aquellas familias que presentan problemas para realizar sus 

pagos. Y también evaluar a aquellos casos de familias que no pueden realizar los 

pagos por derechos de sepultación o bien se han atrasado en sus cuotas. 

▪ El concejal ORTIZ solicita retiro de ramas de podas realizadas en la localidad de 

Pillanlelbun al igual que solicitar poda de árboles en Balmaceda con Aldea y 

Balmaceda con Colon ya que las ramas de los árboles están interfiriendo con las 

cámaras del sector. 

▪ El concejal Ortiz agradece las muestras de cariño y respeto hacia el y su familia tras 

la partida irreparable de su padre, agradece a quienes los acompañaron, sintieron el 

abrazo y cariño de la gente.  

 

El concejal Aurelio Llanos Espinoza     

▪ El concejal LLANOS se suma a las palabras del concejal Pérez respecto al Director 

de Desarrollo Comunitario Giano Pardo ya que en mas de una oportunidad han llegado 

personas presentando reclamos por el trato de este funcionarios, por sus mentiras, no 

usa el mismo lenguaje que usa el alcalde, es importante que se pongan de acuerdo 

todas las personas de confianza del alcalde y comuniquen lo mismo.  

▪ El concejal LLANOS respecto a los puntos que se van a modificar de la Ordenanza, 

solicita que se considere a los vendedores ambulantes, que se les de la posibilidad y 

facilidad a los trabajadores ambulantes.     

 

PUNTO N°6: NOMBRE DE CALLES Y PASAJES COMITÉ “SUEÑO DE TODOS” 

 

El Director de Obras indica que la comisión analizo todo el expediente el día 06.07.2023 

en conjunto con la Directiva del Comité, por lo tanto la propuesta es la determina en 

reunión de comisión donde hubo votación dividida. 

Los concejales Pérez y Muñoz se manifiestan a favor de la propuesta del Comité de 

Vivienda, en tanto los concejales Hauri, Llanos y Ortiz rescatan de la propuesta del 

comité de vivienda la asignación de nombre de calle 1 a la señora Carmen Calvajal 

Carvajal y se sugiere realizar una nueva propuesta de nombres para el conjunto 

habitacional.  

 

Se le otorga la palabra a la señora Gisella Pérez quien es parte de la Directiva de este 

Comité de Vivienda, quien manifiesta entender la propuesta de los señores concejales 

que es asignar nombres a las calles y pasajes de personas lautarinas que hayan 

realizado o destacado por alguna actividad. Se manifiesta en nombre de 159 familias y 

se refiere especialmente a aquellos concejales que se manifestaron de manera 

negativa a la propuesta de esta asamblea, les parece injusto que no se tome en cuenta 

la opinión de la gente, se quiere defender la propuesta y se solicita que tenga la 

consideración en mantener la propuesta del comité.  

 
El concejal ORTIZ comenta que no está en tela de juicio si este concejo demora o no 

la entrega de las casas, ese planteamiento es erróneo, el Director de Obras en su 

momento indico que aún se está en los plazos, no tiene nada que ver la asignación de 

nombres a las calles con la demora de entrega de viviendas. Señala que ya fue 

explicada la postura frente a esta propuesta de nombres, por que también es la 
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instancia de ser agradecidos con aquellos lautarinos que hicieron y que continúan 

haciendo muchas cosas para la comuna. También en reunión de comisión se planteó 

la necesidad de revisar la normativa respecto a la incidencia que tienen las propuestas 

de los vecinos ya que finalmente se les solicita la propuesta, pero al final del día es el 

concejo quien decide.  

 

El concejal PEREZ agrega que la solución a este problema esta en las manos del 

concejo, hoy se le esta dando la espalda a estos vecinos, ellos están solicitando 

permiso para que la calles donde estarán ubicadas su vivienda lleven el nombre que 

ellos proponen. Si esta la propuesta que se les solicita a los comités de viviendas es 

consultiva y no vinculante, no le parece lógico que se les solicite ya que al momento de 

tomar un acuerdo no se considera. Le parece que la falta de respeto hacia estos vecinos 

es la misma falta de respeto hacia los árboles. Como representante de la ciudad y electo 

por votación popular mantiene su posición y es que ellos debido a la petición que se 

esta haciendo por ultima vez considerar la propuesta realizada por el comité de 

vivienda.  

 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES RECHAZO 

 

El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y 1 de rechazo) aprueba 

la asignación de nombre del loteo y de calles y pasajes en el sector Los Poetas 

correspondientes al Comité de Vivienda “Sueño de Todos”, según el siguiente 

detalle: 

Nombre de la villa: Villa Altavista 

Nombre de calles: 

1. Carmen Carvajal Carvajal 

2. Parque Nacional Conguillio 

3. Parque Nacional Torres del Paine 

Nombre de pasajes: 

1. Reserva Nacional Huilo Huilo 

2. Reserva Nacional Malalcahuello 

3. Reserva Nacional Malleco 

 

PUNTO N°7: TALA DE ÁRBOL PASAJE LLAIMA, JUNTA DE VECINOS 

CORDILLERA  

 

Se indica que la comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico Local de fecha 06 

de julio del presente año propone al pleno del concejo aprobar la tala de un árbol ubicado 

en paisaje Llaima requerido por la Junta de Vecinos Cordillera.  

 

Se somete a votación       
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CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la tala de un árbol ubicado al final 

del pasaje Llaima, junto al canal El Saco, en la Villa Cordillera. 

 

PUNTO N°8: APROBACIÓN NUEVO TEXTO REFUNDIDO DE LA ORDENANZAS DE 

COMERCIO AMBULANTE 

 
Se informa que en la reunión de Comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico 
Local de fecha 13 de julio del presente año sugirió aprobar el nuevo texto refundido de 
la Ordenanza de Comercio Ambulante.   
 
El concejal PEREZ consulta la posibilidad de abstenerse en esta votación ya que no 
participo de la comisión y no conoce el desarrollo de del tema, de lo contrario votaría 
en la confianza del estudio del tema por los demás concejales presentes en la comisión. 
 
El Director Jurídico aclara que las últimas modificaciones de la Ley han sido claras en 
cuanto a que los concejales deben manifestar una voluntad a favor o en contra y la 
abstención esta limitada solo para efecto de probidad frente a eventual conflictos de 
intereses.      
 
Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la propuesta Ordenanza para la 

regulación del Comercio Ambulante en la vía pública. 

 

PUNTO N°9: APROBACIÓN NUEVO TEXTO REFUNDIDO DE LA ORDENANZA DE 

ESTACIONAMIENTO DE CARGA Y DESCARGA 

 
Se informa que en la reunión de Comisión de Infraestructura y Desarrollo Económico 
Local de fecha 13 de julio del presente año sugirió aprobar el nuevo texto refundido de 
la Ordenanza de Estacionamiento de Carga y Descarga. 
 
El concejal PEREZ reitera lo dicho en la votación anterior ya que no participo de la 
comisión y no conoce el desarrollo de del tema, por lo que vota a favor, en la confianza 
del estudio del tema por los demás concejales presentes en la comisión. 
 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
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ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la propuesta ordenanza comunal 

sobre estacionamientos, carga y descarga en sectores que se indica, en la 

comuna de Lautaro. 

 

PUNTO N°10: SUBVENCIÓN ESCUELA MUNICIPAL DE BASQUETBOL 

 

El Administrador Municipal indica que a través del memorándum N°20 del Director de 

Administración y Finanzas se presenta solicitud de subvención municipal presentada por 

el Club Deportivo Escuela Municipal de Basquetbol por un monto de $5.500.000.- esto 

vendría a complementar el aporte realizado en el mes de enero por una cantidad de 

$2.000.000.-     

 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba otorgar una subvención municipal 

al CLUB DEPORTIVO ESCUELA MUNICIPAL DE BASQUETBAL RUT N° 

65.069.340-K por un monto de $5.500.000.- (cinco millones quinientos mil pesos). 

 

PUNTO N°11: ADJUDICACIÓN Y SUSCRIPCIÓN DEL CONTRATO DE SUMINISTRO 

“EXÁMENES DE ENDOSCOPIA DIGESTIVA”, ID 514847-20-LE23 

 

El Jefe de Adquisiciones del Depto. Salud Marco Cofre Leiva indica que tal como lo indica 

la Ley Orgánica de Municipalidades todo contrato que supere la 500UTM debe ser previa 

aprobación del concejo municipal, es así que hoy se requiere del contrato para el 

suministro de exámenes de endoscopia digestiva por un monto aproximado de contrato 

de $32.800.000, siendo adjudicada por un monto de $32.369.500, con una vigencia hasta 

el 31 de diciembre del presente año, para la realización de 205 exámenes para pacientes 

en lista de espera. 

 

La Comisión Evaluadora la integro los siguientes funcionarios: 
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A esta licitación se presentó un oferente el que se indica:  

 
 

Criterios de Evaluación: 

 
 

Resumen Adjudicación: 

 
 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la adjudicación de la licitación y 

suscripción del contrato suministro de “exámenes de endoscopía digestiva” ID 

514847-20-LE23 a empresa SOCIEDAD DE SERVICIOS HIDALGO Y GARCÍA RUT N° 

76.596.854-2, por un monto máximo disponible de $32.369.500.- (treinta y dos millones 

trescientos sesenta y nueve mil quinientos pesos) valor exento de impuestos, con un 

plazo de vigencia hasta el 31 de diciembre de 2023. 

 

PUNTO N°12: MODIFICACIÓN ESTATUTOS ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES 

DE LA REGIÓN DE LA ARAUCANÍA (AMRA) 

 



Acta de Concejo Municipal N° 98 del 13.07.2023 

Página 18 de 22 
 

El Director Jurídico indica que se ha solicitado por parte de la Asociación de 

Municipalidades de la Región de la Araucanía (AMRA) exponer al concejo la intención 

de la asociación de la cual forma parte este municipio, de poder inicial el proceso 

tendiente a obtener personalidad jurídica de esta asociación, lo que permitiría postular 

a fondos que hoy no puede postular, cambiar su administración. 

 

En la minuta explicativa enviada por AMRA aparece cada una de las propuesta, donde 

se da cuenta que esta organización surge en agosto de año 1997, con la adhesión 

formal de la totalidad de los municipios de la Región de la Araucanía, los cuales son 

adscritos de forma voluntaria, resguardando la autonomía municipal  y el pluralismo 

político a funcionado con directorio integrado por alcaldes y concejales con igualdad de 

derechos en integración de votos en la asamblea, operando la gestión con personalidad 

jurídica del municipio del presidente. 

 

Los cambios en el modelo de gestión con personalidad Jurídica serán: 

▪ Integración de Alcaldes con derecho a voto y concejales con derecho a voz. 

▪ Se considera 7 integrantes de los cuales 4 deben ser alcaldes (Presidente, 

Vicepresidente, Secretario y Tesorero) todos los integrantes tendrán derecho a 

voto encontrándose el municipio respectivo al día en el pago de la cuotas 

ordinarias y extraordinarias. 

▪ Régimen laboral y previsional común (código del trabajo) 

▪ Mismos objetivos con mayor relevancia porque tienen la posibilidad de 

gestionar recursos para los municipios integrantes. 

▪ Los derechos y obligaciones de los socios se mantienen 

▪ Tiene patrimonio propio conformado por las cuotas ordinarias y extraordinarias, 

producto de bienes y servicios, ventas de activos, subvenciones y aportes de 

personas naturales y jurídicas. Tiene su propia cuenta bancaria. Puede acceder 

a subvenciones de entes públicos, fondos concursables y otros inscritas en el 

Registro Único de Asociaciones Municipales que lleva SUBDERE.  

 

Por tanto, los puntos claros en esta votación son: 

1.- Obtención de Personalidad Jurídica. 

2.- Modificación de Estatutos de acuerdo a la Ley y el Reglamento. 

3.-Compromiso de aporte del Municipio.  

 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba: 

1. Obtención de personalidad jurídica propia de la Asociación; 

2. Modificación de los estatutos de la Asociación de Municipalidades Región de 

La Araucanía AMRA según lo establecido en los artículos 141 y 143 de la Ley 

20.527; 
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3. Compromiso de aporte financiero y materiales para su funcionamiento. 

 

 

PUNTO N°13: MODIFICACIÓN AL ACUERDO DE CONCEJO N°108/2023 

LICITACIÓN “TRANSPORTES ESCOLAR DAEM” ID 514848-4-LR23  

 

El Encargado Adquisiciones DAEM Carlos Poveda Castillo indica que en la sesión de 

concejo municipal N°93 de fecha 23.05.2023 se realizó un error involuntario respecto a 

la adjudicación de transporte en los recorridos N°16, N°17 y N°31, el que se detalla: 

  

 
 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba modificar el certificado de acuerdo 

de Concejo N° 108/2023 relativo a la licitación “Transporte Escolar DAEM” ID 514848-

4-LR23, modificándose según el siguiente detalle: 
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PUNTO N°14: MODIFICACIÓN AL ACUERDO DE CONCEJO N°110/2023 

LICITACIÓN “SERVICIO DE HERMOSEAMIENTO, LIMPIEZA Y MANTENCIÓN 

PARA ESTABLECIMIENTOS DEPENDIENTES DEL DAEM” ID514848-25-LE23  

 

El Encargado Adquisiciones DAEM Carlos Poveda Castillo indica que en la sesión N°94 

de fecha 01.06.2023 se adjudicó la licitación servicio de hermoseamiento, limpieza y 

mantención para establecimientos dependientes del DAEM, en la cual se adjudicó a la 

se adjudico a la empresa Agrícola y Forestal Árbol Verde Limitada por un total de 

$32.150.000.- y la oferta adjudicada era de $32.130.000.- por error involuntario se 

presentó ese valor en la presentación al concejo municipal, es por ello que se requiere 

corregir.   

 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por unanimidad aprueba modificar el certificado de acuerdo 

de Concejo N° 110/2023 relativo a la licitación “Servicio de Hermoseamiento, Limpieza 

y Mantención para establecimientos dependientes del DAEM” ID 514848-25-LE23, 

ajustando el monto del contrato estableciendo el monto modificado en 

$32.130.000.- (treinta y dos millones ciento treinta mil pesos) impuestos incluidos 

dividido en 6 pagos mensuales. 

 

PUNTO N°15: ENTREGA INFORME TRIMESTRAL CONTRATACIONES DE 

PERSONAL 

 

Se hace entrega a los señores concejales del Informe Trimestral correspondiente a 

contrataciones de los meses de abril a junio del año 2023, de acuerdo a la información 

entregada por el Departamento de Personal de la Municipalidad.  

 

PUNTO N°16: EVALUACIÓN EN COMISIÓN AD HOC MODIFICACIÓN 

REGLAMENTO CONCEJO MUNICIPAL 

 

El Alcalde solicita que se debata en comisión especial el tema de las transmisiones de 

comisiones del concejo municipal donde se evaluara por parte de la administración y 

unidad de comunicaciones los aspectos técnicos que implique este tema. 

 

Se somete a votación       

 

CUADRO DE VOTACIÓN VOTO 
ALCALDE (S) RICARDO JARAMILLO GALINDO APRUEBO 
CONCEJAL MARIO PEREZ REBOLLEDO APRUEBO 
CONCEJAL GASTON MUÑOZ RIEGO APRUEBO 
CONCEJAL ERWIN HAURI MADARIAGA   APRUEBO 
CONCEJAL AURELIO LLANOS ESPINOZA APRUEBO 
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CONCEJAL GERMAN ORTIZ ERICES APRUEBO 

 

El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y 1 de rechazo) aprueba la 

evaluación en Comisión AD HOC, de la modificación del Reglamento de 

financiamiento del Concejo Municipal, para los efectos de poder transmitir las 

sesiones de Comisión. 

 

Se puso hora de termino a la Reunión a las 18:12 Horas. 

 

 

RESUMEN DE LOS ACUERDOS 

 

1.- El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y 1 de rechazo) 

aprueba la asignación de nombre del loteo y de calles y pasajes en el sector Los 

Poetas correspondientes al Comité de Vivienda “Sueño de Todos”, según el 

siguiente detalle: 

Nombre de la villa: Villa Altavista 

Nombre de calles: 

4. Carmen Carvajal Carvajal 

5. Parque Nacional Conguillio 

6. Parque Nacional Torres del Paine 

Nombre de pasajes: 

4. Reserva Nacional Huilo Huilo 

5. Reserva Nacional Malalcahuello 

6. Reserva Nacional Malleco 

 

2.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la tala de un árbol ubicado al final 

del pasaje Llaima, junto al canal El Saco, en la Villa Cordillera. 

 

3.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la propuesta Ordenanza para la 

regulación del Comercio Ambulante en la vía pública. 

 

4.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba otorgar una subvención 

municipal al CLUB DEPORTIVO ESCUELA MUNICIPAL DE BASQUETBAL RUT N° 

65.069.340-K por un monto de $5.500.000.- (cinco millones quinientos mil pesos). 

 

5.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba la adjudicación de la licitación y 

suscripción del contrato suministro de “exámenes de endoscopía digestiva” ID 

514847-20-LE23 a empresa SOCIEDAD DE SERVICIOS HIDALGO Y GARCÍA RUT N° 

76.596.854-2, por un monto máximo disponible de $32.369.500.- (treinta y dos millones 

trescientos sesenta y nueve mil quinientos pesos) valor exento de impuestos, con un 

plazo de vigencia hasta el 31 de diciembre de 2023. 

 

6.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba: 

▪ Obtención de personalidad jurídica propia de la Asociación; 

▪ Modificación de los estatutos de la Asociación de Municipalidades Región de 

La Araucanía AMRA según lo establecido en los artículos 141 y 143 de la Ley 

20.527; 

▪ Compromiso de aporte financiero y materiales para su funcionamiento. 

 



Acta de Concejo Municipal N° 98 del 13.07.2023 

Página 22 de 22 
 

7.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba modificar el certificado de 

acuerdo de Concejo N° 108/2023 relativo a la licitación “Transporte Escolar DAEM” ID 

514848-4-LR23, modificándose según el siguiente detalle: 

  
 

8.- El Concejo Municipal por unanimidad aprueba modificar el certificado de 

acuerdo de Concejo N° 110/2023 relativo a la licitación “Servicio de Hermoseamiento, 

Limpieza y Mantención para establecimientos dependientes del DAEM” ID 514848-25-

LE23, ajustando el monto del contrato estableciendo el monto modificado en 

$32.130.000.- (treinta y dos millones ciento treinta mil pesos) impuestos incluidos 

dividido en 6 pagos mensuales. 

 

9.- El Concejo Municipal por mayoría (5 votos de aprobación y 1 de rechazo) aprueba 

la evaluación en Comisión AD HOC, de la modificación del Reglamento de 

financiamiento del Concejo Municipal, para los efectos de poder transmitir las 

sesiones de Comisión. 

 
 

                     Ricardo Jaramillo Galindo 

   Alcalde de Lautaro (S) 

Presidente Concejo Municipal  

 

Mario Pérez Rebolledo                            Gastón Muñoz Riego  

Concejal de Lautaro                            Concejal de Lautaro 

 

Erwin Hauri Madariaga                         Aurelio Llanos Espinoza 

Concejal de Lautaro                            Concejal de Lautaro   

 

Germán Ortiz Erices 

Concejal de Lautaro  

                

     Raúl Henríquez Burgos  

     Secretario Municipal (s) 

            Ministro de Fe 
El Secretario Municipal que suscribe certifica que la presente acta se encuentra firmada en formato papel 

por cada uno de los miembros del Concejo Municipal y por quien ofició como Ministro de fé en esta sesión, 

la que suscribieron luego de ser aprobada en sesión ordinaria N° 104 de fecha 17.08.2023. 
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